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El catedrático de
Economía contará y
explicará la crisis y
las buenas noticias
económicas con tres
artículos semanales

:: A. G. PARRA

GRANADA. Catedrático. Econo-
mista.Analista. Es requeridopor las
instituciones nacionales e interna-
cionales. Santiago Carbó (Gandía,
Valencia, 1966) analizará en IDEAL,
con tres artículos a la semana–mar-
tes, jueves y sábados–, los aconte-
cimientos económicos que se suce-
denencascada en las últimas sema-
nas.
Carbó es licenciado en Ciencias

Económicas por la Universidad de
Valencia, Doctor (PhD) in Econo-
mics y Master in Banking and Fi-
nance por la University ofWales,
Bangor, (ReinoUnido).
Ejerce de catedrático de Funda-

mentos delAnálisis Económico en
el departamento deTeoría eHisto-
ria Económica de laUniversidad de
Granada (UGR)yha sidoyes reque-
rido comoasesor por diferentes ins-
tituciones.
El profesorCarbó fuedirector del

departamento de Teoría e Historia
Económica entre 2004y2006yde-
canode la FacultaddeCienciasEco-

nómicas yEmpresariales de laUni-
versidad granadina entre 2006 y
2008.Esdirector deEstudiosFinan-
cieros de la Fundación de las Cajas
deAhorros (FUNCAS)y tambiéndi-
rige el área de Estudios y Análisis
Estratégico del BancoBMN.Aestos
cargos sumael depresidente del co-
mité deRating deAxesor.Además,
es profesor investigador del Insti-

tutoValencianode Investigaciones
Económicas (Ivie). Por otro lado, es
investigador y consultor del Banco
de la Reserva Federal de Chicago
desde 2008.A este amplio currícu-
lumhayque sumar queha sidoy es
asesor de instituciones públicas
como el BancoCentral Europeo, la
ComisiónEuropea, elMinisterio de
Ciencia e Innovación, elMinisterio

deTrabajo, el Institute of European
Finance, y tambiénprivadas, como
en entidades financieras (área de
Estudios de la Caja de Ahorros de
Granada) y en consultoras de pres-
tigio internacionales.
Santiago Carbó, que cuenta con

un importante prestigio nacional e
internacional, es autor de más de
200 artículos y publicaciones sobre
el sistema financiero. Ha publica-
do, entre otras, en revistas de gran
impacto internacional como’ Euro-
pean Economic Review’, ‘Review
ofFinance’, ‘JournalofMoney’, ‘Cre-
dit and Banking’, entre otras mu-
chas.
En ese amplio currículum tam-

bién se incluye que ha impartido
conferencias y seminarios en foros
internacionales (G-20, BancoMun-
dial,World Savings Banks Institu-
te), en varios Bancos Centrales e
instituciones regulatorias (Banco
Central Europeo, Federal Reserve
Board, Banco de España, Comisión
Nacional de laCompetencia), enva-
riosBancos de laReservaFederal de
Estados Unidos, así como en uni-
versidades, donde tambiénha sido
profesor visitante. Entre ellas des-
tacan la New York University, In-
diana University, Boston College,
Florida StateUniversity,University
of Alberta (Canadá), K.U. Leuven
(Bélgica) y University ofWarwick
(ReinoUnido).

Santiago Carbó ficha por IDEAL

:: R. I.
GRANADA.ElpresidentedeFer-
masa y alcalde deArmilla,Anto-
nioAyllón,exigealPSOEde la lo-
calidad y a su portavozmunici-
pal, Gerardo Sánchez, que «diga
dóndeestán los42,5millonesde
euros que aseguraquegeneróde
negocio laempresacuandoera su
máximoresponsable».Ayllónins-
ta a su antecesor a «explicar en
quélibrodecuentasoasientoban-
cariodeFermasaapareceesacan-
tidad durante los años de su ges-
tión».
«SiSánchezmantuvieraesa te-

situraestaríamoshablandodeuna
pérdidaexcepcionalmentegrave
deunosactivosdurante suépoca
degestordeFermasa».Poresta ra-
zón,Ayllónvalora «ir a los tribu-
nales para que se aclare a dónde
fue el dinero quemi antecesor
dice que se ganó y que no apare-
ce enningúndocumento conta-
ble». AntonioAyllón considera
«de auténticadesvergüenza» los
argumentos esgrimidospor Sán-
chez que «es incapaz de contes-
tar a los datos aplastantes que se
dieron a conocer por la actual di-
recciónde laempresaenunarue-
da de prensa el pasado jueves».

Ayllónexigequesu
antecesor «pruebe
queFermasa
generóbeneficios
de42,5millones»

En IDEAL. Santiago Carbó, el pasado jueves en la redacción. :: J. E. C.
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sa a seguridad y se preocupa de qué
sucede. Los tiempos han cambiado
y ahora no es como cuando los sis-
temas de vigilancia no estaban cen-
tralizados, ahora desde el Rectora-
do se controlan con cámaras y hay
vigilantes por los campus, pero aún
así siempre está alerta.

Carlos Robles nació y se crió en
la Facultad de Medicina. Su padre,
que tiene más de noventa años,
pero le siguen recordando y aún va
de vez en cuando a hacer alguna vi-
sita a los docentes y sus compañe-
ros del personal de administración
y servicios, es toda una institución
en este centro. Se encargaba de la
portería de esta facultad desde los
años 40 cuando aún estaba en San
Juan de Dios. A la avenida de Ma-
drid se mudaron en 1965. Carlos
nació en 1960.

En esta vivienda, su hogar, se
han criado sus hijas, por eso, cuan-
do se le pregunta si les extraña vi-
vir en una facultad, Carlos respon-

de rápidamente: «Es como cuando
en un bloque de pisos el portero te
dice dónde vas o te ayuda en algo,
aquí lo mismo».

Recibos y anécdotas
Este empleado de la UGR no co-
menzó su trayectoria laboral en la
consejería. Primero estuvo en el
Instituto de Anatomía Forense ubi-
cado en el propio centro. Comenta
que donde vive es una casa «nor-
mal» en la que no pagan alquiler,
pero sí el recibo de agua, luz... y si
quieren hacer cualquier actuación
en la infraestructura, por mínima
que sea, deben pedir permiso al de-
canato. Los muebles, el fontanero,
si se estropea algo... lo paga Carlos.

De todos estos años Carlos re-
cuerda algún que otro robo por la
noche o en fin de semana en la fa-
cultad y la visita a la Policía para in-
terponer la denuncia. Tampoco se
ha olvidado aún de cuando una no-
che sobre las 23.00 horas en unas

escaleras cercanas a donde está la
cafetería se topó con un monje que
había ido con el profesor Guirao.

Las casas de la Facultad de Me-
dicina se cerrarán cuando se trasla-
den al nuevo edificio que se está
construyendo en el Parque Tecno-
lógico de la Salud. En el inmueble
del PTS se habían proyectado dos
viviendas, pero según explica el vi-
cedecano de Asuntos Económicos
e Infraestructura, Apolonio Cara-
baño Jiménez, se quitaron porque
no creían que fueran necesarias ya.

En la Facultad de Ciencias tam-
bién se cerrarán, pero cuando se ju-
bilen las dos personas que las ocu-
pan ahora. José Luis Montero es uno
de sus habitantes. Está viviendo en
la casa –las dos viviendas tienen
una pequeña placa con el nombre
de sus habitantes– que hay en el
‘semisótano’ desde hace más de die-
ciséis años. Había vivido en ella con
sus padres, pero se fue y luego el
decano de aquel entonces le pidió

que se quedara en la facultad a vi-
vir y tras consultarlo con su fami-
lia volvió.

José Luis, que tarda menos de dos
minutos en llegar a su puesto de tra-
bajo, cuenta que tiene sus ventajas
y sus inconvenientes. «Tenemos un
jardín estupendo –es un espacio de
estudio y descanso de la facultad,
aunque el metro se ha comido algo
del mismo– y no tenemos muchos
ruidos». Eso sí también hay algunos
contras. El primero que señala es que
en el caso de que salgan a algún si-
tio y lleguen después de las 23.00
horas deben avisar al vigilante de se-
guridad para que les abra porque las
vallas principales de los paseíllos se
cierran. En alguna ocasión, hace más
años, ha sido algún alumno o inves-
tigador el que ha ido a pedir ayuda a
José Luis porque se había quedado
encerrado en la facultad.

Hace unos cuarenta años que tra-
baja en la Universidad granadina y
José Luis se conoce como la palma
de la mano la Facultad de Ciencias.
Ha visto cómo se han construido
nuevos módulos, cómo algunos
alumnos son ahora profesores y
cómo ha crecido la cifra de estu-
diantes y titulaciones que se ofer-
tan. Hace cuatro décadas en la fa-
cultad se podía estudiar Matemá-
ticas, Biología, Geología, Física y
Química y ahora el doble de grados.
Confiesa que han sido muchos los
cambios y comenta que antes eran
como «una gran familia».

El salón de su casa –la de Ciencias
porque el tiene su vivienda en otro
barrio de la ciudad a la que volverá
cuando se jubile– da a un estrecho
pasillo, al aire libre, y a unos escasos
metros los maestros imparten lec-
ciones de Matemáticas. José Luis sa-
luda a muchos de esos estudiantes y
de otras titulaciones que le saludan
cuando va desde el decanato a su vi-
vienda. Los de ahora y los de antes
porque conoce toda la facultad y tam-
bién otros centros de la UGR, por eso,
cuenta que en la Facultad de Cien-
cias Políticas aún hay otra casa en la
que vive un conserje.

Cuando José Luis y su vecino se
jubilen estas dos casas de la Facul-
tad de Ciencias se cerrarán, según
cuenta Pepe Reverto, administra-
dor del centro. «Ya no tienen sen-
tido porque no hay contrapresta-
ciones como ocurría antes», comen-
ta haciendo referencia a que ahora
los sistemas de vigilancia y de man-
tenimiento funcionan de otra ma-
nera. Hay vigilantes, cámaras de se-
guridad, acceso identificado para
los profesores e investigadores que
quieran ir a trabajar en fin de sema-
na, por ejemplo.

Las viviendas de la UGR echan el
cerrojo poco a poco y quizás algún
día sean laboratorios o despachos.

La institución ha
cerrado los domicilios
del resto de centros
conforme se han
jubilado los conserjes
que los ocupaban

GRANADA. Su dirección es aveni-
da de Madrid s/n. La entrada a su
vivienda son unas escaleras de un
edificio que se empezó a construir
en 1931 –en la Guerra Civil se pa-
ralizó– y por el que cada día pasan
miles de personas. Carlos Robles,
encargado del equipo de consejería
de la Facultad de Medicina de la
Universidad de Granada (UGR), es
de los pocos empleados que aún
vive en un centro universitario. El
recinto en el que se forman los fu-
turos médicos es uno de los tres que
conserva las tradicionales vivien-
das para sus conserjes –eran los que
solían quedarse en los centros, aun-
que no los únicos–.

En el edificio de la avenida de
Madrid hay dos viviendas –las dos
‘torres’ que se ven desde la puerta
de entrada– y Carlos se aloja en una
de ellas junto a su familia –dos hi-
jas y su esposa–. Está 24 horas de
servicio. Si el sábado hay algún pro-
blema allí que está él. Si a las doce
de la noche salta alguna alarma avi-

Carlos Robles abre la puerta por la que accede a su vivienda en el hall principal de la Facultad de Medicina. :: KARIN BURÉNIUS

Las casas de la Universidad
La UGR conserva viviendas en las facultades de Medicina, Ciencias y Políticas

José Luis, en el salón de su casa
que está en el semisótano de la
Facultad de Ciencias. :: KARIN

BURÉNIUS

ANDREA G.
PARRA



:: A. G. P.
DATA. Granada ha recibido en las
últimas semanas diferentes elogios
por la evolución en empresas TIC
y de I+D+i y Virtum Graphics es un
ejemplo de ello. Es una spin-off de
la Universidad de Granada que sur-
gió en el Laboratorio de Realidad
Virtual como mecanismo de trans-
ferencia tecnológica. La idea em-
presarial nació y maduró durante
el año 2010 y parte del 2011, creán-
dose finalmente en julio de 2011.

Virtum Graphics está formada
por un equipo joven y altamente
especializado integrado por cinco
personas. Además cuenta con el
apoyo de tres asesores científicos,
dos profesores y un catedrático de
la Universidad de Granada, con una
experiencia investigadora de más
de 20 años. «Uno de nuestros obje-
tivos es la generación de empleo,
creando una plantilla estable y al-
tamente cualificada que aborde
nuestros proyectos con un alto ni-
vel de motivación. Aunque somos
una empresa de reciente creación,
la generación de empleo será posi-
ble gracias a la demanda que están
teniendo nuestros servicios y a la
reciente concesión de varios pro-
yectos de I+D+i. Por ello, estima-
mos que a final de año podremos
ofrecer cuatro o cinco nuevos pues-
tos de trabajo para ingenieros in-
formáticos», explica Celia Romo.

Sus servicios se centran en las
áreas de informática gráfica. Uno
de ellos es la digitalización 3D: Crea-
ción de modelos informáticos a par-
tir de fotografías, o usando escáner
láser o de luz estructurada. «Pode-
mos digitalizar usando tanto escá-
ner de tiempo de vuelo para digita-
lizar infraestructuras o monumen-
tos, como escáner de triangulación
para digitalizar pequeños objetos
con precisión submilimétrica. Rea-
lizamos el procesamiento comple-
to de los modelos, desde la toma de
datos hasta la generación de las ma-
quetas virtuales o físicas», concre-
ta Romo.

El desarrollo de software gráfico
interactivo es otro de los servicios.
Diseño y programación de software
gráfico a medida. «Podemos utilizar
la tecnología más avanzada de inte-
racción gráfica, adaptada a disposi-
tivos multitáctiles, dispositivos háp-
ticos e interacción por gestos, para
crear aplicaciones eficientes y fáci-
les de usar que resuelvan problemas
en los que la visualización o la es-
tructura espacial sean el elemento
central. Podemos abarcar un amplio
abanico de campos de aplicación des-
de diagnóstico médico, a partir de

modelos 3D creados usando imáge-
nes médicas, hasta simuladores, pa-
sando por sistemas de información
o sistemas de planificación».

Hay más. Soluciones de Realidad
Virtual: Diseño y creación tanto de
contenidos como de instalaciones
de realidad virtual. «Podemos crear
escenarios y modelos para visitas
virtuales, demostración de produc-
tos o sistemas de entrenamiento.
A nivel de infraestructura podemos
diseñar e instalar sistemas como
kioscos de información, sistemas
de visualización o salas de proyec-
ción inmersiva».

En la actualidad están trabajan-
do en diferentes proyectos. Uno de
ellos es la digitalización 3D de la fa-
chada de la catedral de Jaén. De for-
ma paralela, «hemos comenzado a
trabajar en el proyecto de I+D+i:
‘Generación automática de carto-
grafía 3D mediante vehículos aé-
reos no tripulados’, concedido re-
cientemente por la Consejería de
Fomento y Vivienda de la Junta de
Andalucía a la Universidad de Gra-
nada, junto con Virtum Graphics e
Intelligenia Dynamics».

Por otro lado, tienen previsto
realizar la digitalización 3D del an-

fiteatro del Conjunto Arqueológi-
co de Itálica (Sevilla). También tie-
nen previsto participar en dos pro-
yectos de I+D+i financiados por el
Campus de Excelencia Internacio-
nal BioTic como empresa agrega-
da. Uno de ellos es sobre ‘Vehícu-
los aéreos no tripulados para la di-
gitalización automática de facha-
das de edificios históricos’, cuyo
objetivo final es analizar los reque-
rimientos y desarrollar un siste-
ma que permita obtener un mo-
delo 3D de una fachada de un edi-
ficio histórico de forma automáti-
ca a partir de fotografías.

El segundo proyecto se denomi-
na ‘Aplicación de nuevas tecnolo-
gías para la puesta en valor del pro-
ceso de restauración y conserva-
ción de la Fuente de los Leones de
la Alhambra a partir del registro con
escáner láser’. Su objetivo es reali-
zar la digitalización de las escultu-
ras y la fuente del Patio de los Leo-
nes de la Alhambra y generar con-
tenidos de realidad virtual para su
puesta en valor.

Eso es en Andalucía, pero tienen
puertas abiertas al exterior. Recien-
temente han establecido contacto
con Virtum Graphics empresas

como Ferrari (Italia), Imagination
Technologies (Reino Unido) para
estudiar la viabilidad de realizar pro-
yectos en colaboración. Asimismo,
«barajamos la posibilidad de solici-
tar proyectos europeos con inves-
tigadores de otros países».

«Elegimos este sector por la vo-
cación, formación y especialización
de los integrantes de la empresa. Por
otro lado, se trata de un sector muy
poco desarrollado en Andalucía que,
sin embargo, tiene muchas posibi-
lidades. Además, consideramos que
la aplicación de técnicas gráficas pue-
de ser un motor para la innovación
y generación de valor en otros mu-
chos campos, como la medicina, la
psicología, la historia o las ciencias,
entre otros», defiende.

Ventajas
Celia Romo pone, además, algu-
nos ejemplos sobre los beneficios.
«Con nuestras técnicas de visuali-
zación podemos generar modelos
3D a partir de las imágenes 2D de
un TAC, haciendo la exploración
más intuitiva para el especialista
y facilitando la diagnosis de los pa-
cientes. La digitalización 3D jue-
ga un papel muy importante en el
campo de la restauración, ya que
permite obtener modelos 3D con
una gran precisión y trabajar con
ellos previa y posteriormente al
tratamiento del objeto real. Algu-
nas de sus aplicaciones son la do-
cumentación, el análisis y la difu-
sión. Desde la implantación de no-
vedosas instalaciones dentro del
museo, que aportan información
y a la vez atraen y sumergen al vi-
sitante en la exposición; hasta los
museos virtuales 3D, que permi-
ten el acercamiento a objetos inac-
cesibles o que se encuentran en
otros lugares del mundo».

Sobre la importancia de la I+D+i,
«dado el nivel de competitividad
existente hoy en día, para que una
empresa se diferencie debe estar
en constante desarrollo, tratando
de mantenerse siempre en la fron-
tera del conocimiento. Para ello es
necesario participar activamente
en proyectos de I+D+i».

Desde Virtum Graphics también
solicitan más ayudas para crear y
mantener una empresa: «Es una ta-
rea compleja desde diversos puntos
de vista, por lo que es necesario apo-
yar y dar facilidades, no solamente
económicas, a los jóvenes empren-
dedores para que lleven a cabo con
éxito su proyecto empresarial».

El principal punto fuerte de Gra-
nada «es el gran desarrollo de las
Tecnologías de la Información, es-
pecialmente en la Universidad de
Granada, que es puntera en este
ámbito. Esto favorece la transferen-
cia de tecnología, y ha permitido
que se hayan creado en Granada
muchas pymes en el sector TIC.
Todo este escenario en conjunto
propicia que se creen sinergias y co-
laboraciones entre empresas, y en-
tre estas y la Universidad. Además,
el enorme patrimonio cultural de
Granada es una fuente de oportu-
nidades para las empresas que,
como Virtum Graphics, dirigen par-
te de sus actividades a este ámbi-
to», dice.

Los puntos débiles: «El escaso
tejido industrial de la provincia
dificulta la captación de grandes
clientes».

«La informática gráfica es un
sector con muchas posibilidades»
Virtum Graphics estima que de aquí a final de año podrá ofrecer cinco
nuevos puestos de trabajo para ingenieros informáticos

Luis López Escudero, Jacobo de Haro Hernández y Celia Romo, en la oficina. :: RAMÓN L. PÉREZ

GALERÍA DE EMPRESAS

«Han contactado ya
con nosotros empresas
como Ferrari (Italia) e
Imagination Technologies
(Reino Unido)»

«El principal punto
fuerte de Granada
es el gran desarrollo
de las Tecnologías
de la Información»
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Un grupo de artistas
utilizó una apisonadora
para estampar
grabados al linóleo
de gran formato

GRANADA. Desde las 10.30 de la
mañana a las 21 horas y de manera
ininterrumpida estuvo un amplio
grupo de artistas dedicado a la es-
tampación, y es que no siempre se
cuenta con un tórculo de 5.000 ki-
los de peso para imprimir con fuer-
za sus creaciones. En el Paseo del
Salón, a la altura del quiosco de la
música, se situó este taller de gra-
bado callejero, pero de tamaño ju-
rásico. En la ciudad con mayor nú-
mero de tórculos de España, con una
gran tradición en el arte del graba-
do, llegó tal camión del tapicero las
‘impresiones gigantes’, o lo que es
lo mismo que una apisonadora. Se
trata de un proyecto innovador plan-
teado y desarrollado por un grupo
de artistas de diversas edades y pro-
cedencia. Dicho proyecto, realiza-
do ya con gran éxito en otros países
como Irlanda y EE UU, pretende
acercar las técnicas propias del gra-
bado a la población realizando im-
presiones a pie de calle de una for-
ma llamativa e interesante. La ex-

periencia consiste en la talla y es-
tampación de grandes planchas de
linóleo, con la ayuda de una apiso-
nadora, que posteriormente serán
subastadas en una fecha aún por de-
terminar. Los beneficios resultan-
tes de esta actividad serán donados

en su totalidad al Banco de Alimen-
tos de Granada, que también ha par-
ticipado en la organización de la es-
tampación ‘king size’.

La impresión se llevó a cabo al
aire libre, mostrando al público in-
teresado tanto el proceso de estam-

pa como el resultado final. Además,
se celebraron actividades paralelas
para atraer la participación del pú-
blico, como la realización de un mo-
saico dividido en secciones, donde
cada persona pudo tallar una pieza
sin ser necesario tener conocimien-

tos previos; se les enseñó la técnica
de tallado de linóleo, fomentando
el conocimiento de una técnica ar-
tística. A su vez, esta actividad pro-
porciona dinero para costear cier-
tos gastos del evento; cada pieza del
mosaico se vendió a 12 euros, que
el participante donó y a cambio tuvo
la copia de su pieza estampada.

Dificultad y técnica
El proceso comienza con el traba-
jo en el linóleo, un material usado
como suelo industrial por los ale-
manes en las primeras décadas del
siglo XX. Los artistas trabajan sobre
este soporte y una vez terminado
el grabado se disponen a su entin-
tado. El siguiente paso es fijarlo para
su impresión y es ahí donde entra
en juego, en este caso especial, la
fuerza de las cinco toneladas del tór-
culo en el que se convierte una api-
sonadora. Unos grabados fueron es-
tampados en tela y en otros se usó
el papel, a gusto de cada uno de los
artistas participantes. La experien-
cia contó con un presupuesto de
poco más de 2.000 euros, siendo el
mayor coste el alquiler de la apiso-
nadora.

Una de las dificultades a la hora
de llevar la impresión gigante se
ciñó al manejo de la apisonadora,
que debía estar perfectamente ali-
neada para poder imprimir correc-
tamente el grabado, y el otro arte
consistió en la buena colocación del
linóleo ya preparado para ser im-
preso.

Granada es una de las ciudades
españolas con mayor tradición en
la técnica del grabado. Uno de los
primeros talleres o tórculos fue el

Varios artistas colocan el linóleo con el grabado antes de que sea aplastado e impreso en tela por la apisonadora. :: RAMÓN L. PÉREZ

Granada se convirtió en la primera ciudad española que usa una apisonadora artística

Grabados XXL

La artista Esperanza Romero trabaja su grabado antes de su estampación. :: R.L.P.

JUAN LUIS
TAPIA

� jltapia@ideal.es
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creado en la Fundación Rodríguez-
Acosta, y posteriormente se crea-
ron otros como el del grupo El Rea-
lejo, germen de un gran número de
creadores dedicados a esta especia-
lidad de la estampación.

Los artistas participantes en esta
gran impresión fueron Abel Her-
nández, Althea Espeso, Antonio
Veiga, Brian Barry, Carmen Almé-
cija, Carmen Giménez, Daniel Pa-
rejo, Emilio Luis Fernández Garri-
do, Esperanza Romero, Francesco
D’Apolito, Frederica Talò, John
Haydn Colley, Marisa Vázquez,

Maureen Booth, Nicolasa Navarre-
te, Stefania Rocholl y Tabitha Shar-
man.

Carmen Almécija señaló que gra-
cias a esta iniciativa «podemos lle-
var a cabo grandes estampaciones,
lo que no es muy habitual con los

medios que tenemos en nuestros
talleres y, además, esta experien-
cia te permite el contacto con el pú-
blico». Almécija es una de las artis-
tas que continúa la tradición del
grabado y, además ,en el barrio del
Realejo.

La iniciativa contó con el patro-
cinio y apoyo del Ayuntamiento de
Granada, la Facultad de Bellas Ar-
tes de la UGR, El Corte Inglés, AGM
maquinaria, Bemeritrans, Esco, In-
tersport, Kellington (Callejón del
Ángel) y la Escuela de Arte, entre
otras entidades y empresas. Carmen Almécija posa ante uno de sus grabados. :: R.L.P.

Los artistas participantes posan junto al tróculo-apisonadora en el Paseo del Salón. :: RAMÓN L. PÉREZ

«La apisonadora nos
ofrece la oportunidad
de hacer obras
en gran formato»

Los artistas descubren la tela impresa. :: R.L.P.
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rrera por lo que le tengo un gran ca-
riño y me hace mucha ilusión traer-
lo de nuevo a Granada. Espectáculo
diferente del resto que tengo porque
es un formato tradicional en el que
hay cante, baile y toque en el senti-
do más esencial de la palabra. Sin en-
voltorios. Se acerca a la dinámica de
los festivales de cante antiguos, tan
ricos en arte desde mi punto de vis-
ta porque los artistas actuaban con
libertad de cantar lo que les apete-
ciera o les pidiera el público. Esos im-
pulsos eran los que me movían a bai-
lar una cosa u otra en mis principios,
cuando yo solo era una niña con poco
conocimiento y mucha intuición,
por lo que bailaba lo que me traía el
aire. A veces me venía el aire por so-
leá, por bulerías, otras por taranto y
otras por alegrías, dependiendo siem-
pre de la motivación que me movía.
Esa frescura queda plasmada en este
espectáculo y por eso lo considero
eterno en mi carrera. Creo que más
esencial que lo que él cuenta del fla-
menco no hay nada, así que mi in-
tención es seguir haciéndolo siem-
pre.
–¿Quiénes la acompañan en esta
ocasión?
–Llevo un elenco de lujo. Al cante
me acompañan Jaime ‘el Parrón’,
Juan Ángel Tirado, Antonio ‘el Ni-
tro’, Miguel Lavi y David ‘el Galli’. A
la guitarra Luis Mariano y a la percu-
sión Miguel ‘el Cheyenne’.
–Por otro lado, hace ya unos meses
de la publicación de su dvd ‘Extre-
mojondo’. ¿Está contenta con el re-
sultado final?. A nivel de ventas,
¿ha cumplido igualmente sus ex-
pectativas?
–Sí, estoy muy contenta porque se
grabó en directo y la noche de esa
actuación fue muy bonita para los
que participamos en ella. Creo que
la impronta del directo le da un to-
que de vida y hace más cercanas a
quien ve el dvd las sensaciones que
vivimos allí esa noche. Por otro
lado, sé que en el ámbito del fla-
menco se está comprando el dvd y
eso me llena de alegría. De todas
formas, la intención al crearlo no
fue más que la de conseguir una vía
nueva de promoción y la ilusión de
dejar plasmado nuestro trabajo de
forma que quede ahí, no la de ser

top ventas en las tiendas. (Risas).
–De aquí al verano, ¿se presenta
bien el panorama laboral?. ¿Puede
adelantarnos algo de nuevos pro-
yectos?
–La verdad es que estoy muy ilusio-
nada con lo que se me presenta en
los meses venideros. Ya estoy sumer-
gida en la creación de dos proyectos.
Uno es la colaboración con Antonio
Canales en su actuación en Los Ve-

ranos del Corral del Carbón el día 2
de agosto. Otra experiencia que su-
pone el mismo reto que con Javier
Latorre, puesto que también será co-
reografía mía la de la colaboración y
para mí es un regalo poder bailar con
alguien tan grande como esAntonio.
Y el otro es el estreno en La Bienal
de Sevilla, el 27 de septiembre, de mi
nuevo espectáculo ‘La Moneta, paso
a paso’.

T res nuevos espectá-
culos para definir el
ecuador del decimo-
cuarto festival de tí-

teres que, como cada primave-
ra, organiza el Teatro Alham-
bra. Y tres muestras de la am-
plitud de miras y variedad de
estilos con que se define la pro-
gramación de dicho festival.

El día 30 se estrenó en el Al-
hambra la
obrita ‘The
Evil Show’,
por el grupo
granadino
Kaos Teatro.
No es necesa-
rio explicitar
la grandísima
deuda de este
grupo con El Espejo Negro ma-
lagueño. De él copian el gracejo
y la ironía, el chiste ocasional y
la sal gorda, la manipulación
del muñeco flaco y el viraje es-
catológico del muñeco de
guante, la dependencia casi
esópica de lo zoológico y mu-
chas cosas más. Por tanto es
inevitable la comparación, so-
bre todo por ver si suponen
una evolución respecto a nues-
tros vecinos. Pero no es así. To-
davía las bocas de sus muñecos
no siguen bien las canciones,
las escenas son muy largas y a
veces cansinas, la aparición de
actores por fuera del escenario
e incluso en el patio de butacas
es francamente innecesaria…

Sin duda están en el buen
camino. Su propuesta de show
permite la sucesión de escenas
sin más hilván que la rana,
aunque su guion adolece de so-
lidez y lucidez. Su iluminación
es muy buena, su manipula-
ción pasable y su entrega de
los más decidida.

En puro contraste, el día si-
guiente vimos en CajaGranada
una experiencia de Paulo
Duarte más pretenciosa que
conseguida. Los tonos grises, la
parsimonia del títere y lo des-
lavazado de la historia, con
pretensión onírica, llegaron a
aburrir más que a encandilar.
Puede que no fuese el lugar
más adecuado, dado lo peque-
ño de algún decorado. El soni-
do envolvente y la buena ilu-
minación permiten no tachar
del todo este espectáculo.

Y, por favor, no se pierdan a
los Benecos de Santo Alexixo
en La Madraza. Títeres al estilo
antiguo y popular, cercanos a
nuestra Tía Norica pero más
cantarines en su música, tier-
nos en la dureza de sus rostros
y encantadores en la sencillez
de su deambular al ‘crear el
mundo’.

DE TODO
UN POCO

CRÍTICA
ANDRÉS MOLINARI

TÍTERES
Ciclo: XIV Festival
Internacional de
Teatro con títeres,
objetos y visual.
Fechas: Última
semana de mayo.
Lugares y aforo:
Teatro Alhambra,
Teatro CajaGranada
y La Madraza. Media
entrada.

La bailaora reestrena
mañana lunes en el
Isabel la Católica su
primer espectáculo,
‘Lo que trae el aire’

:: JOSÉ MANUEL ROJAS
GRANADA. Tras un curso académi-
co flamenco cargado de vueltas por
el mundo Fuensanta ‘la Moneta’
vuelve a casa. Vuelve para recordar
sus principios, en los que bailaba por
impulsos y sin guion establecido.
Con ese espíritu retoma ‘Lo que trae
el aire’, un espectáculo que presen-
tó al público flamenco como artista
solista y que ahora se engrandece con
un cuadro de lujo y en un recinto
como elTeatro Isabel La Católica ma-
ñana lunes a las 22.30 horas.
–Fuensanta finalizó el mes de mayo
en dos puntos tan separados como
México y Rusia. ¿Para usted el mun-
do tiene que parecer cada vez mas
pequeño por sus constantes viajes?
–No del todo. Creo que en mi caso es
al contrario. Cuanto más viajo más
cuenta me doy de lo inmenso y lo
multicultural que es nuestro plane-
ta. Cada país y cada cultura que co-
nozco me puede aportar algo dife-
rente. Y eso me hace pensar en aque-
llos lugares a los que todavía no he
llevado mi baile y espero llevar al-
gún día.
–Ha estado bailando con el maes-
tro Javier Latorre. ¿Qué tal la expe-
riencia?
–Sí, fue en Moscú, en la Sala Tchai-
kovsky. Después de unos años en los
que hemos hecho proyectos por se-
parado, hemos vuelto a trabajar jun-
tos. Esta vez de una forma mucho
más especial para mí. Porque en esta
ocasión él ha vuelto a los escenarios
y no solo trabajo bajo su dirección y
coreografía, como cuando estaba en
su compañía, sino que ahora bailo
con él también.Viéndolo con la pers-
pectiva del tiempo que ha pasado
hasta reencontrarnos, mi sensación
es que se ha establecido entre noso-
tros un diálogo artístico mucho más
profundo en el que también tienen
cabidas mis propias coreografías. Te
imaginarás lo que supone para mí
darle desarrollo a mi trabajo coreo-
gráfico cuando va dirigido hacia la fi-
gura de Javier Latorre, uno de los me-
jores coreógrafos que ha dado Espa-
ña al mundo. ¡Además de ser mi
maestro!. Por eso esta nueva expe-
riencia se me presenta como un reto,
porque confluyen en ella el respeto
hacia su figura y la oportunidad de
trabajar mano a mano con él. Traba-
jo que tendréis oportunidad de ver
en Granada, en Los Veranos del Co-
rral, el 23 de julio, donde hago una
colaboración en su actuación.
–Mañana presenta ‘Lo que trae el
aire’. ¿A qué se debe que lo retome
con asiduidad?
–‘Lo que trae el aire’ fue el primer es-
pectáculo que monté en toda mi ca-

«Cuanto más viajo más cuenta me doy de
lo multicultural que es nuestro planeta»
Fuensanta ‘la Moneta’ Bailaora

‘La Moneta’, durante la presentación de uno de sus espectáculos. :: EFE

:: IDEAL
GRANADA. Cristina Márquez pre-
senta hoy domingo (20h.) en el sa-
lón de actos del Colegio Mayor Isa-
bel la Católica y con un precio de
tres euros la entrada, su ópera pri-
ma ‘Corazón de oferta’, acompa-
ñada del pianista Antonio Ortiz.

Su primer LP es un disco ecléc-

tico, que recoge diferentes y varia-
dos estados de ánimo: felicidad, de-
samor o pesar. Envuelto en un cli-
ma tan volátil como las propias
emociones, que se contradicen,
mezclan y oponen constantemen-
te, ‘Corazón de oferta’ es un dis-
co especial, íntimo y único.

Cristina Márquez, cantautora

nacida en Tarragona, llegó después
de muchas vueltas hasta el sur,
donde está establecida a caballo en-
tre Sevilla y Granada. Con una
puesta en escena fresca, atrevida
y natural, ha llevado a cabo giras
en escenarios de ciudades de todo
el panorama nacional. En 2007 y
2010 ven la luz sus maquetas con
ediciones limitadas: ‘Clave de Luna’
y ‘Dados’, respectivamente. En
2008 gana el 1º Premio del Certa-
men de Jóvenes Talentos de Sevi-
lla y en 2009 el 2º Premio del Cer-
tamen de Cantautores de Madrid.

Cristina Márquez presenta
‘Corazón de oferta’


